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对成本核算改革中

几个具体问题的看法

谢振驹

“完全成本法”改为“制造成本法”的好处，已有较

多论述。笔者拟就成本核算中的几个具体问题，结合实

际情况，提出一些不成熟的设想，供参考。

一、关于材料成本核算。材料成本在不少企业的产

品成本中所占的比重很大，准确核算材料成本对准确

核算产品成本关系就很大。材料成本包括材料的消耗

和材料的价格。前者除操作外，与管理也有很大关系，

须加强材料检验、计量，完善收发、领退制度，准确统计

耗用数据等；后者主要是材料核算的计价问题。当前大

部分企业的材料，采取计划价格核算方法，即以计划单

价计算产品材料成本，按材料差异率分摊料差，计算出

产品材料的实际成本。这种方法在材料价格比较稳定

时，能起到很好效果，但在市场经济体制下，物价呈上

升趋势，通货膨胀率有所提高，采用计划价格核算，往

往会使产品成本失实。产品的材料成本相互混淆，不该

高的高了，该低的又低不了。企业财会部门提供的产品

材料成本，与其他业务部门核算的材料成本往往出入

较大。因此，笔者认为，生产企业的材料核算还是采取

实际价格核算较好，虽然平时材料核算工作量大了，但

反映出的材料成本比较准确；何况材料价格变动，一年

一度的计划价格修订工作量也是很大的。采取实际价

格核算材料的期末存货，可按财务规定的先进先出、后

进先出、加权平均等，选择一种符合企业实际的方法。

如对厂内实行经济核算，可采用计划不变价，有利于前

后期经济指标的对比。

二、关于废品损失核算。按国际惯例，产品成本核

算中的废品损失不作一个单独的成本项目核算，损失

的料、工、费都在有关成本项目反映。笔者认为，改革后

的产品成本核算，也可取消废品损失项目的单独设置，

既可简化核算，又可避免不必要的重复计算。废品损失

也可由质量管理部门核算，财会部门配合，取得全部废

品损失的各有关资料，有利于成本接轨。

三、关于提取在产品报损准备金。当前企业的产品

寿命期越来越短。有些企业产品下马后，在产品大量报

损，是个棘手的问题。这笔巨额报废损失，影响企业当

期利润，甚至还会出现亏损。而实际这笔下马产品的在

产品报废损失，是该产品在生产期中的必需周转量，应
由该产品在其寿命期内生产的产品成本负担，是否可

在该产品的寿命期中按月提取在产品报损准备金。提

取办法，本月期末在产品的总成本乘以各该产品的在

产品报损率，求得本月提取在产品报损准备金。在各该

产品预计的寿命期中按月提取，预计寿命期终止，停止

提取。该产品下马后的产品报损损失与提取在产品报

损准备金冲抵后的差额，准备金小于产品报损损失的

差额，由当期企业管理费——在产品报损准备金列支；

反之，则冲减当期企业管理费——在产品报损准备金。

财会动态简讯

  国家建材局召开财务工作

会议暨建材会计学会年会

9 月 24 日至 27 日，国家建材局 1993 年财务工作

会议暨中国会计学会建材专业委员会年会在浙江省杭

州市召开，会议中心议题是：讨论和解决新旧财务会计

制度转轨衔接中的问题，进一步探索和总结社会主义

市场经济机制下，行业财务管理的目标、内容；介绍、总

结和推广建材行业股份制改造的经验和做法，进一步

完善企业经营机制，贯彻《转换企业经营机制条例》；国

家建材局及杭州市有关领导出席了会议。

会议认为，①在社会主义市场经济体制下，企业全

面落实、贯彻《全民所有制工业企业转换经营机制条

例》以后，行业财务管理应该以帮助企业完善、加强财

务管理为目标，其职能应该重点放在对企业的指导、监

督方面；②新旧财务会计制度的衔接工作虽然已经顺

利完成，但衔接过程以及新制度的执行中仍然存在不

少政策及技术性的问题需要研究和解决；③股份制改

造是企业转换、完善经营机制的一种较好的办法，是企

业今后发展的主要方向。

会议重新增补了中国会计学会建材专业委员会副

会长、理事若干名，并部署了学会下一年度的工作任

务，林安宜等人作了学术报告。
（本刊记者）
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